
Грамматические 
нормы русской речи

2.



Окончания 
существительных в форме 

им. падежа мн. ч.
1. Односложные слова чаще образуют 
формы на -а/-я: 

снег - снега, дом - дома, лес - леса, сорт – 
сорта.

2. Односложные слова могут иметь также 
окончания -ы/-и: 

Суд - суды, суп - супы, нож - ножи, кот - 
коты



3. Двусложные слова с ударением на 1-м 
слоге, как правило, имеют окончание -а/-
я: вечер - вечера, паспорт – паспорта, 
голос - голоса, вексель - векселя.

4. Многосложные слова с ударением на 2-
м, 3-м и т.д. слогах обычно образуют 
формы на -ы/-и: аптекарь - аптекари, 
библиотекарь - библиотекари, 
компьютер – компьютеры, инженер - 
инженеры



Происхождение слова и его 
структурные элементы

1. Слова с элементом -ёр имеют окончание -
ы/-и: актёр - актёры, шофёр - шофёры, 
режиссёр - режиссёры, дирижёр - 
дирижёры и др. Это слова французского 
происхождения.

2. Слова латинского происхождения с 
элементом -тop неодушевленные 
(предметы) имеют окончание -ы: 
рефлекторы, детекторы, 
рефрижераторы, конденсаторы



З. Слова с -тop одушевленные (лица) 
имеют окончание -ы: авторы, лекторы, 
ректоры, конструкторы - и окончание 
-a: доктора, директора, профессора. 
Почему же мы говорим лекторы, но 
профессора? Выбор объясняется 
традицией



Различие в значении слов
В ряде случаев окончания -ы и -a служат 
для различения смысла слова:

Образы (художественные) - образа 
(иконы); 

Проводы (при отъезде) - провода 
(электрические);

Цветы (растения) – цвета (окраска);

Пропуски (недосмотры) – пропуска 
(документы);

Тоны (музыкальные) – тона (оттенки) и 
др.



Существуют нормативные варианты 
формы (обе правильные):

Бункеры – бункера
Годы- года
Инструкторы – инструктора
Клапаны – клапана



Окончания род. п. мн. ч. имен 
существительных



Вариантные формы 
родительного падежа 
множественного числа 
отмечаются у существительных 
мужского, женского и среднего 
рода, а также у 
существительных, 
употребляющихся только во 
множественном числе



Существительные 
мужского рода



1. названия парных предметов: (пара) 
ботинок, валенок, сапог, чулок (но: 
носков); (без) погон, эполет; (цвет) глаз;

2. названия некоторых национальностей с 
основой на -н и -р: англичан, армян, 
башкир, болгар, бурят, грузин, лезгин, 
мордвин, осетин, румын, туркмен, турок, 
цыган; 

НО: бедуинов, берберов, бушменов, 
негров, калмыков, киргизов, монголов, 
таджиков, тунгусов, узбеков, якутов; 

Нулевое окончание:



3. названия воинских групп, прежних родов 
войск и т. п.: (отряд) партизан, рейтар, 
солдат; (группа) гренадёр, гусар, драгун, 
кадет, НО: (рота) минеров, сапёров;

4. некоторые названия единиц измерения, 
употребляющиеся обычно с 
числительными: (несколько) ампер, ватт, 
вольт; аршин, микрон; гран, герц, 
рентген, 

НО: (несколько) джоулей, ньютонов; 
динаров; варианты: (десять) граммов/ 
грамм, килограммов/ килограмм, каратов/ 
карат



Окончание -ов

гектаров, рельсов, 
апельсинов, мандаринов, 
помидоров, томатов



Существительные женского 
рода 



Нормативными для литературного языка 
являются формы: 
вафель, кровель, свадеб, сплетен, долей, 
кеглей, песней, пригоршней, свечей, цапель, 
нянь, простынь (реже - простыней). 
 
захолустий, побережий, снадобий, 
верховьев, низовьев, устьев (и 
подмастерьев); 

коленей (также колен); плеч (устар. плечей), 
яблок, блюдец, зеркалец, корытец, одеялец, 
полотенец, поленец, копытцев, кружевцев и 
кружевец, оконцев



Во множественном числе

заморозков, лохмотьев, 
потёмок‚ сумерек, 
шаровар; будней, яслей



Синтаксические нормы

СОГЛАСОВАНИЕ СКАЗУЕМОГО 
С ПОДЛЕЖАЩИМ



Форма единственного числа сказуемого 
указывает на совместное действие или на 
совокупность предметов, 
а форма множественного числа - на 
раздельное совершение действия или на 
отдельные предметы: 
Пять человек пришло позже (вместе); 
Пять человек пришли позже (не обязательно 
вместе); 
На полке стояло двенадцать книг 
(рассматривается совокупность этих 
предметов); 
На полке стояли двенадцать книг (автор 
подчеркивает разницу в этих предметах)



Сказуемое всегда ставится 
во множественном числе: 



при обратном согласовании, 
когда связка в именном 
сказуемом согласуется не с 
подлежащим, а с именной 
частью: 

Часть тротуаров в поселке 
были деревянные; Несколько 
сотрудников нашей фирмы были 
хорошие специалисты



когда при подлежащем стоит 
согласованное определение или 
определительное придаточное 
предложение: 

Ряд лиц, приглашенных на вечер, 
пришли с опозданием; 

Три грузовика, которых мы ждали с 
таким нетерпением, наконец 
прибыли; 

Все четыре контрольные были 
зачтены



если главные члены предложения 
оторваны друг от друга или если 
при одном подлежащем имеется 
несколько сказуемых: 

Большинство делегатов 
конференции в результате бурного 
обсуждения этого вопроса нашли 
приемлемое решение; 

На столах и полках стояли, лежали 
кипами, торчали в разные стороны 
много книг



Сказуемое всегда ставится 
во единственном числе: 



1. если собирательное существительное не 
имеет при себе управляемых слов: 
Меньшинство было против этого 
решения 

или управляемое слово стоит в 
родительном падеже единственного 
числа: 

Часть населения проголосовало уже с 
утра; 

2. при словах тысяча, миллион, 
миллиард; 



3. при составных числительных, 
оканчивающихся на один: 

Двадцать один день отпуска 
пролетел незаметно; 

но: Сто тридцать один 
компьютер, доставленные на 
склад, были раскуплены в 
течение десяти дней



В том случае, когда перед таким 
числительным стоит 
определение во 
множественном числе, 
сказуемое ставится также во 
множественном числе: 

Все двадцать один спортсмен 
добились хороших результатов 



4. при словах тройка, сотня, пара, 
дюжина, десяток: 

В корзине лежала дюжина яиц; 

5. при словах масса, уйма, бездна, 
пропасть: 

Дел была бездна; 

Уйма трудностей встретилась на их 
пути. 

Глагол-сказуемое при таких словах может 
стоять как в женском роде, так и в 
среднем: Народу сбежалось уйма



Нормы согласования и 
управления











5. В сочетаниях заведующий кафедрой, 
заведующие кафедрами склоняется 
главное слово заведующий, требуя 
формы Творительного падежа зависимого 
слова кафедрой










